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Губернатор тюменской 
области прокомменти-
ровал итоги совета при 
президенте РФ по разви-
тию местного самоуправ-
ления, который глава 
государства владимир 
Путин провел 5 августа 
в Кирове.

Владимир Якушев отме-
тил, что у региона накоплен 
богатый опыт установле-
ния открытого диалога с 
жителями по самым раз-
ным вопросам развития 
конкретных муниципа-
литетов, микрорайонов, 
многоквартирных домов.

Губернатор указал, что 
мнение людей учитывается 
при принятии самых важ-
ных решений - от строи-
тельства и ремонта инфра-
структурных объектов: до-
рожных развязок, мостов, 
автомагистралей, до совер-
шенствования социальной 
сферы, здравоохранения, 
образования, приведения в 
порядок парков и скверов.

«Мы убедились, что 
конструктивное общение 
между жителями и ор-
ганами власти позволяет 
принимать взвешенные и 
эффективные решения, от-
вечающие потребностям 
населения. Обсуждение 
проектов в публичном про-
странстве – это требование 
самих жителей. Удачной 

в. Якушев: жители тюменской области 
активно участвуют в развитии территорий

формой такого взаимодей-
ствия стал информацион-
ный портал «Тюмень – наш 
дом», его возможности 
мы будем максимально 
использовать и далее, вне-
дрим подобные механизмы 
взаимодействия в других 
территориях», - подчеркнул 
глава региона.

Губернатор также сооб-
щил, что Тюменская об-
ласть продолжит активное 
участие в программе благо-
устройства дворовых терри-
торий, которая после посла-
ния президента получила в 
этом году широкое распро-
странение по всей России. 
Он добавил, что реализация 
в муниципалитетах региона 
такой программы полно-

стью подтверждает слова 
главы государства от том, 
что нужно привлекать граж-
дан к совместной работе, 
делать их причастными к 
реализации проектов, это 
повышает эффективность 
сделанного.

Как сообщил Владимир 
Якушев, будут продолжены 
все проекты, которые необ-
ходимы, чтобы сделать горо-
да и районы более комфорт-
ными для жизни тюменцев. 
Будут строиться школы и 
больницы, появляться новые 
спортивные площадки и 
детские сады. Во всем этом 
должны принимать участие 
сами жители.

« М ы  н е од н о к р ат н о 
убеждались, когда лю-

ди вносят предложения в 
проект благоустройства, 
контролируют работу, то 
и результат получается 
гораздо лучше, а потом 
на территории поддержи-
вается чистота и порядок. 
Президент совершенно 
правильно сказал, что те-
ма вовлечения активных 
граждан в решение во-
просов жизни территорий 
очень важна, и от неё за-
висит благополучие всего 
государства, только вме-
сте, объединяя усилия и 
преодолевая разногласия и 
противоречия, мы должны 
работать дальше», - резю-
мировал губернатор. 

Пресс-служба 
губернатора

Упоровский район по-
сетили участники теле 
экспедиции «тюменский 
Меридиан».  Поводом 
послужил тот факт, что 
с июля этого года Урало-
сибирский филиал РтРс 
начал трансляцию регио-
нальных программ в па-
кете цифровых каналов.

Заместитель начальника 
Службы информационных 
программ ТВ Игорь Еме-
льянов и директор филиала 
РТРС «Урало-Сибирский 
региональный центр» Ев-
гений Дроздинский при-
ехали рассказать жителям 
Упоровского района о том, 
что телерадиокомпания 
«Регион-Тюмень» реализо-
вала планы по многократ-
ным врезкам региональных 
программ в каналы «Россия 
1», «Россия 24» и «Радио 

Инновации

До конца 2018 года «цифра» станет доступна всем
России» в составе первого 
мультиплекса на юге Тю-
менской области.

Реализация плана по 
охвату населения страны 
бесплатным цифровым 
телевидением - одна из за-
дач федеральной целевой 
программы (ФЦП) «Раз-
витие телерадиовещания в 
Российской Федерации на 
2009-2018 годы», которая 
призвана решить проблему 
информационного нера-
венства между жителями 
крупных городов и неболь-
ших населённых пунктов.
До конца 2018 года, к 10 
телеканалам, входящим в 
первый мультиплекс, до-
бавятся ещё 10.

В торжественном меро-
приятии по включению 
«региональной врезки» со-
стоялось в онлайн-студии 
ГТРК «Регион-Тюмень». 

Символическую кнопку 
старта регионального эфира 
в «цифре» нажали директор 
филиала РТРС «Урало-
Сибирский региональный 
центр» Евгений Дроздин-
ский, директор ГТРК «Ре-
гион-Тюмень» Анатолий 
Омельчук, главный феде-
ральный инспектор по Тю-
менской области аппарата 
полномочного представи-
теля Президента РФ в Ур-
ФО Андрей Руцинский, 
председатель Тюменской 
областной Думы Сергей 
Корепанов и заместитель 
директора департамента по 
общественным связям, ком-
муникациям и молодежной 
политике Тюменской обла-
сти Сергей Белкин.

Установленные на терри-
тории Упорово и села Бунь-
ково станции не покрывают 
всю территорию района 

сигналом, но у жителей 
есть возможность получать 
его от более мощных стан-
ций, расположенных в го-
родах и соседних районах. 

В случае затруднений 
с настройкой оборудова-
ния для приема цифрово-
го эфирного телевидения 
телезрители могут обра-
щаться в Центр консуль-
тационной поддержки по 
телефону в Тюмени: (3452) 
560-776, либо по телефо-
ну федеральной «горячей 
линии» 8-800-220-20-02 
(звонок бесплатный).

Всего на территории об-
ласти телевидение в циф-
ровом формате вещают 28 
телевизионных станций 
РТРС, что доставляет ка-
чественное телевидение до 
97,8 процентов населения.

Подготовила 
вера ЛИПУХИНА.

О бОчче, ПАРАбАДМИНтОНе 
И ПОбеДе

С 31 июля по 4 августа в г. Раменское (Москов-
ская область) проходила Всероссийская летняя 
Спартакиада детей-инвалидов с поражением опор-
но-двигательного аппарата (юноши и девушки 14-
18 лет). Соревнования проходили по следующим 
видам спорта: бочче (игра с выбиванием шаров, 
похожая на боулинг), настольный теннис, парабад-
минтон, плавание и спортивное ориентирование. В 
стартах приняли участие более 120 спортсменов из 
14 субъектов РФ: г. Москвы и Санкт-Петербурга, 
Архангельской, Московской, Новосибирской, 
Саратовской, Тюменской, Ульяновской областей, 
Республик Калмыкия, Карелия, Саха (Якутия), Та-
тарстан, Удмуртия, Ханты-Мансийского автоном-
ного округа – Югры. В состав сборной Тюменской 
области, занявшей  второе место в общекомандном 
зачёте, вошли спортсмены из Упоровского района: 
Николай Аникин (с. Липиха), занявший 1 место 
в соревнованиях по парабадминтону (парный 
разряд и личный), второе - по спортивному ори-
ентированию, и Алексей Жеребцов (с. Масали), 
занявший 1 место в парабадминтоне (парный раз-
ряд) и настольном теннисе, второе - в спортивном 
ориентировании.

вестИ Из КОРКИНО

У жителей Коркино есть традиция – резюмиро-
вать итоги прошедшего года, ведя отсчёт от одного 
Дня села до другого. 29 июля, коркинцы отмечали 
333 годовщину образования села. На празднике 
было озвучено, что за прошедший год на свет 
появилось 17 юных жителей их  поселения. Не 
прошла и неделя, как начался новый отсчёт ново-
рождённых селян. В семье супругов Антонины и 
Александра Рожицыных родился второй ребёнок – 
сын, весом 3,525 кг. Мальчика назвали в честь деда 
– Юрием. Расти здоровым и счастливым, малыш. 

До начала сентября стараются жители села за-
кончить ремонт школы и обновить забор вокруг 
стадиона. Штакетник, выкрашенный в голубой 
цвет, будет радовать спортсменов и любителей 
физической культуры. Помощь в приобретении 
краски оказали ИП Гольцман В.Н. и ИП Кунгуров 
А.А., за что им говорят большое спасибо.

НА ДОРОГАХ ОбЛАстИ И РАйОНА

 Два человека погибли, 20 получили травмы в 11-
ти дорожных авариях, произошедших в Тюменской 
области в минувшие выходные. 

В Упоровском районе за прошедшую неделю 
зарегистрировано три ДТП:

Так, 3 августа житель деревни Шашово, управляя 
автомобилем ЗИЛ на автодороге Упорово- Сунгуро-
во  в дождливую погоду, не справился с управлением, 
зацепив обочину дороги допустил съезд в кювет.

5 августа жительница города Тюмень, управляя 
автомобилем Hyundai Solaris, на 54 км автодороги 
Исетское-Упорово (в районе села Ингалинское) 
нарушила скоростной режим, и, не справившись 
с управлением, перевернула автомобиль.

6 августа на улице Крупской в селе Упорово 
произошло дорожно-транспортное происшествие 
с участием автомобилей Renaut Logan, под управ-
лением 56-летнего жителя села Бызово и Datsun, 
которым управлял 46-летний водитель из Коркино. 
В результате ДТП транспортное средство Renaut 
Logan перевернулось, водитель получил незначи-
тельную травму. 
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Пенсионный фонд разъясняет порядок использова-
ния средств материнского капитала на образование.

Средствами материнского капитала владельцы государ-
ственного сертификата могут оплатить услуги любого 
образовательного учреждения на территории Российской 
Федерации, имеющего право на оказание соответству-
ющих образовательных услуг. Это могут быть как госу-
дарственные, так и муниципальные учреждения. Также 
средствами маткапитала можно оплатить обучение в 
негосударственных высших учебных заведениях, но при 
условии, что выбранный вуз имеет соответствующую 
лицензию и государственную аккредитацию. 

Необязательно направлять на обучение ребенка всю 
сумму материнского капитала. Средства можно расходо-
вать частями: по желанию семьи они могут оплачивать 
обучение ребенка или детей в образовательном учреж-
дении, как за полный учебный год, так и оплачивать по 
семестрам. Направить средства материнского капитала 
на образование можно на любого ребенка в семье, в том 
числе - усыновленных. Но распоряжаться средствами 
материнского капитала можно только после достижения 
ребенком возраста трех лет. 

При направлении средств на оплату обучения к заяв-
лению мамы о распоряжении средствами материнского 
капитала прилагаются заверенная образовательным 
учреждением копия договора об оказании платных об-
разовательных услуг с лицом, получившим сертификат. 
Кроме обучения в вузе за счет средств материнского 
капитала можно оплатить еще и проживание ребенка в 
общежитии. В этом случае к заявлению о распоряже-
нии средствами прилагаются следующие документы: 
договор найма жилого помещения в общежитии (с 
указанием суммы и сроков внесения платы), справка из 
образовательного учреждения, подтверждающего факт 
проживания ребенка (детей) в общежитии. 

Отметим, что решение по заявлению о распоряжении 
средствами материнского капитала принимается в ме-
сячный срок. Перечисление средств на счёт учебного 
заведения будет произведено не позднее чем через 10 
дней с даты принятия решения. Всего за время действия 
программы поддержки семей, имеющих детей, данным 
направлением в Упоровском районе воспользовались 237 
владелиц сертификатов на общую сумму 3,7 миллиона 
рублей.

Лариса ВОРОТНИКОВА.
Начальник Отдела ПФР в Упоровском районе.

ИзВещеНИе О ВОзмОжНОсТИ 
ПРедОсТАВЛеНИя земеЛьНых УчАсТКОВ 

Администрация Упоровского муниципального района 
информирует о возможности предоставления земельных 
участков, расположенных по адресу: 

- Тюменская область, Упоровский район, с. Пятково, 
ул. Нагорная, 21, с видом разрешенного использования: 
для ведения личного подсобного хозяйства. Кадастровый 
номер 72:19:1001004:230. Площадь земельного участка 
в соответствии со схемой расположения земельного 
участка на кадастровом плане территории – 1400 кв.м.

- Тюменская область, Упоровский район, д. Чащина, 
ул. Центральная, 4 а, с видом разрешенного исполь-
зования: для ведения личного подсобного хозяйства. 
Площадь земельного участка в соответствии со схемой 
расположения земельного участка на кадастровом плане 
территории – 1725 кв.м.

-  примерно в 65 м от жилого дома по адресу: Тюмен-
ская область, Упоровский район, д. Черная, ул. Совет-
ская, 20 по направлению на восток, с видом разрешен-
ного использования: для ведения личного подсобного 
хозяйства. Площадь земельного участка – 865 кв.м.

Граждане, заинтересованные в предоставлении зе-
мельного участка, в течение тридцати дней со дня опу-
бликования и размещения извещения вправе подавать 
заявления о намерении участвовать в аукционе на право 
заключения договора аренды земельного участка по 
установленной форме.

Способ подачи заявлений: на бумажном носителе 
лично, либо почтовым отправлением.

Дата окончания приема заявлений: 09.09.2017 г.
Адрес и время приема граждан для подачи заявлений 

и для ознакомления со схемой расположения земель-
ных участков: Тюменская область, Упоровский район 
с. Упорово, ул. Володарского, 45 каб. 307, Пн., Вт., Ср. 
с 8 час.00 мин. до 16 час.00 мин., обеденный перерыв 
с 12.00 до 13.00., Чт., с 8 час. 00 мин. до 12.00 мин. по 
местному времени.

Извещение о предоставлении земельных участков 
Администрация Упоровского муниципального района 

информирует о предоставлении земельного участка, рас-
положенного по адресу: 

- Тюменская область, Упоровский район, д. Кокуй, ул. 
Кооперативная, 25 г, с видом разрешенного использова-
ния:  сельскохозяйственное использование (сенокоше-
ние). Площадь земельного участка в соответствии со 
схемой расположения земельного участка на кадастровом 
плане территории –  15 750 кв.м.

Официально

ПФР информирует

материнский капитал 
- на образование и 

студенческое общежитие

К 85-летию района

6 августа состоялась 
поездка по историче-
ским местам Бызовского 
сельского поселения с 
посещением мест исчез-
нувших деревень. 

Этим воскресным утром 
немногочисленная делега-
ция собралась у здания СДК 
села Бызово, где школьный 
библиотекарь Галина Сниги-
рёва очень интересно расска-
зала об истории образования 
села. Затем мы отправились 
к стелле деревни Зырянка. 
Возложили цветы, а Полина 
Жукова поведала нам о месте 
расположения этой деревни 
и её образовании. Далее на-
ша поездка продолжилась 
на место деревни Путилово, 
которой уже не отыскать 
на карте, где все вместе мы 
установили стеллу, в знак 
благодарности своим пред-
кам. Уроженцы деревни В.М. 
Перевалов, А.Г. Иноземцев и 
депутат местной думы В.В. 
Кичигин поделились своими 
воспоминаниями.  

Побывали мы и у памят-
ника воинам ВОВ в деревне 
Пушкарёвой. С благодар-
ностью вспомнили жителя 
этой деревни Андрея Егоро-
вича Фишер, соорудившего 
в середине 70-х годов мону-
мент, к подножию которого 
возложили цветы его дочь 
А.А. Нерадовских, глава 
поселения Е.В. Михайлов 
и председатель совета пер-

вичной ветеранской орга-
низацией Л. Р. Мурашова.

Целью этой исторической 
поездки было отдать дань 
памяти людям,  жившим 
в этих деревнях и немало 
сделавшим для развития и 
процветания нашего райо-
на, которому исполнилось в 
этом году уже 85 лет. Много 
воинов из этих исчезнувших 
деревень достойно защи-
щали Родину в годы ВОВ, а 
женщины, старики и дети, не 
жалея сил, работали в тылу 
на благо нашего района и 
страны. По итогам поездки 
было принято решение про-
должить активную работу по 
сбору исторических матери-
алов о населенных пунктах 
Бызовского поселения, для 

чего поддерживать связь с 
архивом г. Тобольска, чтобы 
сохранить память о наших 
предках и передать её по-
следующим поколениям. 

Хочется сказать большое 
спасибо группе пенсионе-
ров: П.А. Жуковой, А.А. Не-
радовских, А.Г. Иноземцеву, 
В.В. Мышкину, В.А. Мезенце-
вой, В.В. Бунькову, которые, 
не смотря на свою занятость, 
приняли участие в этом пу-
тешествии по историческим 
местам своего детства, в 
ходе которого вспомнили 
своих земляков, отдохнули 
душой и насладились кра-
сотами природы. Анатолий 
Иноземцев, делясь впечат-
лениями от поездки, сказал: 
- « Получил огромное удо-

вольствие. Давно хотел по-
бывать в этих местах. Душа 
радуется. Обязательно при-
везу к стелле исчезнувшей 
деревни Путилово внуков и 
покажу им это место».

Выражаем огромную бла-
годарность организаторам 
поездки: администрации 
Бызовского сельского посе-
ления во главе с Е. В. Михай-
ловым, директору СДК С.Н. 
Турукиной и председателю 
первичной ветеранской ор-
ганизации Л.Р. Мурашовой, 
а также Упоровскому Центру 
культуры и досуга за предо-
ставленный транспорт. Всем 
счастья и благополучия. 
Активисты села Бызово.

Фото 
Светланы ТУРУКИНОЙ.

Нет уж улиц и домов - только память 
благодарных земляков

Среда обитания

Распоряжением гу-
бернатора области от 
24.07.2017 г. № 40-р ут-
верждены лимиты охот-
ничьих ресурсов Тюмен-
ской области на период 
с 1 августа 2017 года по 1 
августа 2018 года. О том, 
что ещё нового ожидается 
в этом охотничьем сезоне, 
обсудили на собрании 
охотников в администра-
ции района, на котором 
присутствовал замести-
тель начальника Госохо-
туправления Тюменской 
области – Алексей Охри-
менко, руководители раз-
личных ведомств и более 
пятидесяти охотников.

Обстановку  доложил ру-
ководитель межрайонного 
отдела управления по ох-
ране, контролю и регули-
рованию использования 
объектов животного мира 
и среды их обитания Упо-
ровского района Григорий 
Коршунов:

В настоящее время пло-
щадь охотничьих угодий 
района составляет 293 000 
гектар, из них: общедо-
ступные охотничьи угодья 
расположены на участке в 
168 000 гектар; десять за-
креплённых охот угодий 
занимают площадь 126 000 
гектар. В районе прожива-
ет 946 граждан, имеющих 
охотничьи билеты, из ко-
торых владеют оружием, 
по данным отдела  лицен-
зионно-разрешительной 
работы   891 человек. У них 
на руках находится 1292 
единицы зарегистриро-
ванного огнестрельного 
оружия. Сотрудниками от-
дела в первом полугодии 
проведено 96 рейдов, как 
самостоятельно, так и с 
различными ведомствами.  

После доклада Г. Коршу-
нова охотники стали зада-
вать множество вопросов 
руководителю Госохоту-
правления области Алексею 
Охрименко. Самым актив-
ным из присутствующих 
был  упоровец Александр 

Каждый охотник желает знать, где сидит фазан

Глебченко. Приведём ос-
новные из вопросов и полу-
ченные ответы:

 А. Глебченко: Когда 
заключали соглашения с 
охотпользователями,  было 
указано количество всех жи-
вотных, птиц, имеющихся на 
этой территории. Хотелось 
бы узнать, какая сейчас у них 
обстановка? Увеличилось ли 
количество животных? Если 
да, то какого вида?

А. Охрименко: Да, на 
территории охотпользва-
телей численность зверя 
возрастает. 

А. Глебченко:  Где? У 
кого? Можете  привести 
данные в цифрах или про-
центах?  

А. Охрименко: инфор-
мацию можно получить на 
сайте госохотуправления, 
где она вся расписана. Для 
того, чтобы определить 
процентное соотношение 
роста численности, нужно 
взять предыдущий год и 
высчитать.  Сложится опре-
деленная картина. Одно-
значно могу сказать, что 
в охотничьих хозяйствах 
идёт прогресс в развитии. 

Вопрос из зала. А кто 
контролирует эти угодья 
и определяет, что числен-
ность растёт? Они же сами 
считают, могут подать и  не 
достоверные данные?

А. Охрименко: Для то-
го, чтобы определить рост 

численности, есть специ-
альный механизм. Имеется 
ряд нормативных доку-
ментов, согласно которых 
работа по подсчёту зверя 
проводится круглогодично. 
На каждый вид существу-
ет своя методика прове-
дения учета и отведены 
определенный срок и вре-
мя проведения учета. На 
общедоступной террито-
рии он проводится силами 
госохотуправления. Охот 
пользователями осущест-
вляется самостоятельно, но 
как они его проводят, кон-
тролирует руководитель 
государственного органа, 
который может выборочно 
взять любой документ по 
численности, выехать в 
угодья и проверить. И эта 
работа у нас ведётся. 

Особый накал страстей 
вызвал так и нерешённый 
вопрос взаимоотношений 
простых охотников с охот 
пользователями – юридиче-
скими лицами или индиви-
дуальными предпринима-
телями, ведущими охотни-
чье хозяйство на основании 
долгосрочной лицензии на 
пользование животным ми-
ром и договора о предостав-
лении охотничьих угодий. 
Упоровцы сетовали на то, 
что не имеют возможности 
добывать зверя на терри-
тории охотпользователей, 
которые не идут им на 

встречу и не дают путёвки. 
А. Глебченко отметил, что 
данный вопрос поднимался 
на предыдущем собрании, 
и было принято решение 
обсудить возникшее недо-
понимание совместно. Но 
никто из охотпользователей 
и в этот раз не почтил своим 
вниманием заседание.  

Руководитель Госохоту-
правления посоветовал об-
ращаться в адрес последних 
с официальным заявлением 
установленного образца и 
дожидаться от них моти-
вированного ответа. На его 
вопрос, кто официально 
обращался и кому отказали, 
зал ответил молчанием. 

Задавалось ещё множе-
ство вопросов о сумме го-
сударственной пошлины, о 
недостаточном количество 
выдаваемых лицензий, об 
отмене весенней охоты, о 
непроведении планомер-
ных биотехнических ме-
роприятий, направленных 
на улучшение среды оби-
тания животных, о разных 
сроках проведения охоты 
в местах общедоступных и 
закреплённых охотничьих 
угодьях.  Спустя час с на-
чала заседания неудовлет-
ворённые получаемыми 
ответами охотники по од-
ному стали покидать зал. 

Подготовила 
Мила ШАБАНОВА.

Фото Сергея НОВИКОВА.

Александр Глебченко (в центре) не может сдержать эмоций.

В Бызовском поселении появилась стелла деревни Путилово, которой уже не 
отыскать на карте района.



Посвящается  героям 
Первой мировой, о  кото-
рых  мы  не  знали  целый 
век.

Когда армия терпит по-
ражения, отступает, сдаёт 
противнику города, наград,  
как правило,не получают  
ни солдаты, ни генералы.  
Даже те, кто под пулями и  
снарядами врага, находясь  
в арьергарде, прикрывают  
отход остальных и нередко  
идут на самопожертвова-
ние.

Именно такая обстановка  
сложилась на Восточном  
фронте Первой мировой  
войны в конце весны и  
начале лета 1915 года. От-
ход  русских армий под 
натиском немцев продол-
жался  с 5 мая по 22 июня. 
Была оставлена австрий-
ская  крепость Перемышль, 
успешно взятая в марте  
того же года (тогда  сдались  
в  плен более 120 тысяч  
австрийцев). Пришлось от-
дать неприятелю большую  
часть Галиции с городом  
Львовом. 

Истинный патриот той 
России, за которую воевал  
и в Первую мировую,и в 
гражданскую, генерал и 
талантливый писатель Ан-
тон  Иванович  Деникин в  
своих  «Очерках  русской  
смуты»  позднее  (в  1921  
-  1926  годах)  с  горечью  
вспомнит:  «Весна  1915 
г.  останется  у  меня  на-
всегда  в  памяти. Великая  
трагедия  русской  армии - 
отступление  из  Галиции. 
Ни  патронов,  ни  снарядов. 
Изо  дня  в  день  кровавые  
бои,  изо  дня  в день тяж-
кие переходы,  бесконечная 
усталость,  физическая  и  
моральная;  то  робкие на-
дежды, то беспросветная  
жуть...»

Немцы маневрировали,  
стремясь взять основные  
силы  русских  в  окру-
жение,  но к концу июня 
стало ясно,  что это им не 
удастся.  А осенью армии 
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России,  державшие  ле-
вый фланг и центр фронта, 
предприняли ряд довольно 
успешных контрударов.  
Линия фронта стабилизи-
ровалась, и русские стали  
восстанавливать свои во-
йска, сильно пострадавшие 
при отступлении.

Во время осенних кон-
трударов по немцам  про-
явили героизм многие  во-
ины  России. Среди Георги-
евских  кавалеров  можно  
найти  и  наших  земляков  
-  уроженцев  Ялуторовско-
го  уезда.

Вот  документ  из   Рос-
сийского  государственного  
военно-исторического  ар-
хива - официальный ответ  
на письмо дочери отличив-
шегося в  тех давних боях   
«младшего унтер-офицера  
Русской  Императорской  
армии  Бочкова  А. И.»  -  
Валентины Анатольевны  
Липчинской:

«Уважаемая Валентина  
Анатольевна! По данным на-
учно-справочного аппарата 
РГВИА,  имеются  сведения  
о награждении Георгиев-
ским  крестом 4 ст. за №  
442758 Бочкова  Анатолия  
(отчество не указано), мл.  
унтер-офицера 5-й  роты  
221-го  пехотного  Рославль-
ского  полка  (56-й  пехотной  
дивизии) «За  то,  что  в  
бою  8  сентября  1915  года,  
во  время  сильной  пере-
стрелки,  был  ранен,  но,  не  
обращаясь  к  медицинской  
помощи,  остался  в  строю,  
продолжал  действовать  
наравне с  прочими  товари-
щами (п.  28  ст.  67  Георги-
евского  статута)...»

Унтер - офицер  Бочков  и  
не  думал  оставлять  поле  
боя. Но  при  этом  у  него  и  
мысли  не  было,  что     тем  
самым  он  совершает  под-
виг.  Продолжал  прицельно  
стрелять  по  немцам  до  
конца ружейно-пулемётной  
перестрелки.

Биографии  нашего  героя  
вполне  хватило  бы  на  за-
нимательный  роман.  Все  
82  года  жизни  Анатолия  
Ивановича  были  наполне-
ны  таким  содержанием, 
какое  найдёшь  в  био-
графиях  не  очень  многих  
его  сверстников.  Начиная  
буквально  с  дня  рождения  
жизнь его  текла, можно 
сказать, по  персональному  
руслу.

Родился он в селе Упо-
рово 3 декабря  1883   года. 
Появиться  на  свет  мог  
и в  Москве, если  бы  по  
суду семью Бочковых за  
неугодные  для  государ-
ства и царя поступки  не  
выдворили  из  Перво-
престольной в Сибирь. 
Главу  семьи  приговорили 
к каторжным работам, а 

беременную супругу его с 
маленькой  дочерью  Анной  
отправили  на  поселение  в  
Упорово.  Сюда  во  чреве  
матери  прибыл  и  сын,  по-
сле  рождения  наречённый  
Анатолием.

Отец  отправился  по  
этапу  в  глубину  Сибири.  
Дальнейшая  его  судьба  
неизвестна. Существует  
только легенда,  что  в  
тюрьме,  перед  отправкой  
в  дальний  пеший  путь,  
каторжники  спрашивали  
друг  друга, кто  и   за  что    
так  наказан.  Иван  Бочков  
на  этот  вопрос  ответил:  
«Помогал  царю-батюшке  
печатать  деньги».  А  раз  
так,  то  супруга  его  тоже,  
как  говорится, по  заслугам  
получила  суровое  наказа-
ние  -   сибирское поселе-
ние, будучи  беременной  и 
с маленькой  дочкой  на ру-
ках. Её, видимо,  признали 
соучастницей  мужа-фаль-
шивомонетчика:  знала о 
его подпольном  «ремесле»,  
н  не докладывала  властям.

Когда  Анатолию  ис-
полнилось  шесть  лет,  
мать  отдала  его  «в  люди»  
-  мальчика  взяла  в  работ-
ники  богатая  семья. В  те  
годы  крестьянских  детей  
приучали  к  посильной  
работе рано. Парнишка  
управлялся  со  скотом  
взявшей  его  на  воспита-
ние  семьи.  Зимой  давал  
животным  корм  и  пойло  
три  раза  в  день,  летом  
был, скорее, всего  под-
паском (помощником  па-
стуха).  Обычно  несколько  
семей  в  пастбищный  се-
зон  объединяли  поголовье  
животных  в  общее  стадо  
и  пасли  его  по  очереди.  

Надо  отдать  должное  на-
шим  предкам:  они  берегли  
детей,  как  родных,  так  
и  взятых  на  воспитание.  
Не  давали  им  работ,  на  
которых  ребёнок  мог  на-
дорваться.  Семья,  взявшая  
Анатолия  Бочкова,  не  была  
исключением. Мальчишка,  
будучи  «в  людях»,  подрос,  
окреп,  освоил    крестьян-
скую  науку  выращивания  
хлеба  и  ухода  за  скотом,  
основы  нескольких  нужных  
в  деревне  ремёсел:  умело  
управлялся  с  топором,  
как  заправский  плотник,  
мог  делать  кирпич-сырец  
и  обжигать  его,  сложить  
любую  печь.  Кроме  всего  
прочего  Анатолий  успел  
за  это  время  окончить  три  
класса  Упоровской  церков-
но-приходской  школы,не  
раз  перечитать  Библию,  
мог её цитировать  и  толко-
вать  отдельные  положения  
этой  книги  книг. Словом,  
повезло  парню  с  семьёй,  
взявшей  его  на  работу  и  
воспитание.

А  вот  личная  семей-
ная  жизнь в молодости  у  
Анатолия не сложилась.  
Возможно,  тут  сказался  
и  его  твёрдый  характер:  
что  решено,  то  должно  
быть  сделано,  если  даже 
возникнут  какие-то  не-
удобства (и  Георгиевский  
крест  потом  вручат  ему  
за  твёрдость  характера:  
получил  ранение,  но  из  
боя  не  вышел,  хотя  рана, 
безусловно, мешала  чув-
ствовать  себя  так  же,  как  
в  начале  жестокой    пере-
стрелки). 

Первую  жену  он  выби-
рал  не  сам.  Его,  как  в  те  
давние  времена  считалось  
нормальным,  женили  на  
богатой невесте  Татьяне.  У  
них  была  дочь  Дарья,  ко-
торая  после  развода  роди-
телей  не  забыла  отца:  она  
через  много  десятилетий  
приехала  на  его  похороны.   
Почему  Анатолий  Ивано-
вич  разошёлся  с  Татьяной? 
Прожили  немало  лет, и  
вот  однажды  услышал  он  
от  жены  такие  слова: « 
Без  тебя  я  бы  пожила  как  
хотела». И  он  оставил  её,  
ушёл,  и  никакое  имуще-
ство  не  делил.  Со  второй  
женой  получилась  такая  
история.  В  годы  коллек-
тивизации  и  раскулачива-
ния  те  из  жителей  села,  
что  побогаче,  приносили  
на  хранение  соседям  по-
беднее  какие-то  дорогие  
для  себя  вещи, надеясь  в  
лучшие  времена  вернуть  
их  обратно. И  вот  настал  
тот  час,  когда  хозяева  
оставленных  у  Бочковых  
вещей  пришли  за  ними. 
Домна, супруга  Анатолия  
Ивановича,  показала  им  
фигуру  из  трёх  пальцев.   

Узнав о проделках  жены, 
не терпящий  жульничества  
муж покинул  уратившую  
совесть Домну. Спустя  
некоторое  время, он  ушёл 
к давно знакомой порядоч-
ной  женщине  Матрёне  
Степановне,  которая  ро-
дила  ему  через  год  дочь  
Маину (появилась  на  свет  
в  мае),  а  ещё  через  три  
года  - Валентину.

Осталось  рассказать  о  
драматических испытаниях,  
выпавших  на  долю  Георги-
евского  кавалера  в  конце  
гражданской  войны  и  в  
1941 - 1946  годах (участни-
ком  Великой  Отечествен-
ной  он  не  мог  быть по 
возрасту). После Первой  
мировой  и  революции Ана-
толий  Иванович  вернулся  в  
Упорово.   Когда  в  Ялуто-
ровском  и  всех  соседних  
уездах  Тобольской  губер-
нии  в  1921  году  вспыхнуло  
крестьянское  восстание 
против  большевиков,  изы-
мавших  по  продразвёрстке  

хлеб,  включая  семенное  
зерно,  село  Упорово  не  
осталось  в  стороне  от  этих  
событий,  а  было  одним  из  
главных  очагов  народного  
гнева. Попал Георгиевский  
кавалер в  центр  неожидан-
ных  военных  действий,  
много  десятилетий  в  СССР  
официально  именовавших-
ся  кулацко-эсеровским  мя-
тежом.  Неразберихи  там  
было  много.    Так  вот  Ана-
толия  Ивановича  Бочкова  
намеревались  расстрелять  
на  видном  месте  села  Упо-
рово  и  белые,  и  красные  
поочерёдно. Но  остался  
цел  -  видать,  судьба  его  
хранила.

А вот через два десятиле-
тия судьбе не удалось  по-
мочь  ему избежать  боль-
ших  неприятностей.  В  
1941  году  по  чьему-то 
ложному доносу  Анатолия  
Ивановича,  рабочего  упо-
ровской  пимокатной  ма-
стерской  имени  Чкалова,  
приговорили  к  пяти  годам  
лишения  свободы.  В  вину  
ему  вменялось  изготов-
ление  для  частного  лица  
пары  валенок  из  шерсти  
пимокатной мастерской,  
то  есть  кража. Эту  пару  
зимней  обуви  пимокат  
действительно  свалял,  но  
в  нерабочее  время,  дома  и  
из  шерсти  заказчика. 

Даже не  самый  опытный  
следователь  мог  бы  на  
глаз,  без  всяких  хитростей  
криминалистики,  отличить  
шерсть  домашней  овцы  
от  той, из  которой  массо-
во  производится  валяная  
обувь. Но ведь  следствия  
никакого  не  было,  вполне  
хватило  доноса.

Законопослушность,  

Документальный  рассказ

Георгиевский  кавалер  из  села  Упорово

трудолюбие  и  мастерство  
Анатолия Ивановича по-
зволили тюремному на-
чальству предоставить  ему  
свободу передвижения.  
На втором году срока его 
расконвоировали,  и  се-
мья - жена  и  две дочери - 
переехали  жить в  Тюмень.  
В  1946 году они вместе с 
освободившимся главой 
семьи  вернулись  в  родное 
Упорово.

Анатолию Ивановичу  
было уже 63 года. Он  рабо-
тал в райпотребсоюзе  сто-
рожем.  Но  для  получения 
пенсии всё равно  не  хвати-
ло  стажа,  и  он,  прожив  82  
года,  не  получал  от  госу-
дарства  ни  копейки. С по-
мощью  супруги  Матрёны  
Степановны  глава  семьи  
валял зимнюю  обувь  по  
заказам  соседей,  помогал  
ремонтировать  и  строить  
дома. Этим и жили.  В  кон-
це  40-х  -  начале  50-х  в 
селе  Упорово  без  участия  
Анатолия  Ивановича, мож-
но  сказать,  не  построен ни  
один  частный  дом.

По воспоминаниям до-
чери Валентины, и в пре-
клонные годы его походка 
была далеко  не старческой.  
Спину всегда держал пря-
мо, голову - уверенно.  В  
возрасте 80 лет он с  помо-
щью двух женщин  -  дочери  
и  жены  -  перестроил  свой  
дом. Жилище  стало  про-
сторным,  светлым и стоит 
на высоком  фундаменте на 
берегу речки  Упоровки.

Геннадий   СУХИХ.
От  автора. За  доку-

менты  для  рассказа бла-
годарен зятю А. И. Бочко-
ва  Виктору  Кирилловичу  
Липчинскому.      

Правительством Тюменской области Постановлением 
от 27.05.2013 года №180-п утверждено Положение о 
порядке и условиях возмещения нормативных затрат 
организациям на мероприятия по содействию трудо-
устройству граждан, освободившихся из учреждений 
исполняющих наказания в виде лишения свободы. Целью 
возмещения нормативных затрат является содействие за-
нятости и обеспечение защиты от безработицы граждан 
из числа лиц, освобожденных из УИН, зарегистриро-
ванных в Центрах занятости населения в целях поиска 
подходящей работы или в качестве безработных.

Мероприятия по содействию трудоустройству граж-
дан, освобожденных из УИН, включают в себя:

Нормативные затраты возмещаются на безвозмездной 
и безвозвратной основе.

В Центре занятости

К нормативным затратам относятся затраты:
а) на оплату труда (с учётом страховых взносов) граж-

дан, освобожденных из УИН, работающих на временных 
рабочих местах, созданных работодателем на определен-
ный период или для выполнения определенной работы с 
установленной продолжительностью рабочего времени 
для трудоустройства граждан; 

б) выплату компенсации за неиспользованный отпуск 
при увольнении граждан, освобожденных из УИН, ра-
ботавших на созданных временных рабочих местах (с 
учётом страховых взносов);

в) выплату за наставничество (с учётом страховых 
взносов);

г) оплату банковских услуг, связанных с перечислением 
средств на возмещение нормативных затрат;

д) приобретение спецодежды, средств индивидуальной 
защиты, мелкого инвентаря.

Выплата за наставничество устанавливается со-
труднику организации - наставнику, на которого 
возлагаются обязанности по осуществлению кон-
троля за гражданином, освобождённым из УИН, 
трудоустроенным на созданное временное рабочее 
место, трудовой деятельности, а также по оказанию 
помощи в получении им необходимых профессио-
нальных навыков.

Уважаемые работодатели! Если вас заинтересовала 
данная программа, ждём вас по адресу: с. Упорово, ул. 
Крупской, 38, 1 этаж, Центр занятости населения Упо-
ровского района. Телефон для справок: 3-12-57.

ГАУ ТО ЦЗН Упоровского района

Вниманию работодателей!

Жительница г. Ялуторовска   Валентина  Анато-
льевна  Липчинская,  младшая  дочь  А. И. Бочкова, по  
запросу которой  из  Военно-исторического  архива    
пришло  извещение  о  том,  что  её  отец  в  сентябре   
1915  года награждён  Георгиевским  крестом.
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